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Лизинг

Развивайтесь с нами!
В кризисный период многие предприятия были 

вынуждены свернуть или «заморозить» инвестици-

онные программы, а сократившийся спрос заставил 

отказаться от расширения производства. Все свои 

силы бизнес направил на повышение эффективно-

сти финансово-хозяйственной деятельности. 

Сегодня региональная экономика постепенно вос-

станавливается. Перед бизнесом встают новые вопросы: 

когда, каким образом и за счет каких средств модерни-

зировать зачастую устаревшие производственные мощ-

ности. Одним из наиболее эффективных инструментов 

финансирования капитальных вложений является лизинг. 

Лизинговый брокер «Михайловская империя», официаль-

но представляющий интересы ряда ведущих лизинговых 

компаний в регионе, дает прекрасную возможность пред-

приятиям воспользоваться этим инструментом.

«При минимальном вложении собственных средств 

и отсутствии залога лизингополучатель может привлечь 

«длинные» финансовые ресурсы на срок до 5-7 лет в зави-

симости от типа предмета лизинга и потребностей кли-

ента. Широкий выбор предложений от ведущих лизинго-

дателей России – наших партнеров, привлекающих недо-

рогие финансовые ресурсы как на российском, так и на 

зарубежном рынках капитала, – позволяет нашим клиен-

там сэкономить время и денежные средства», – говорит 

генеральный директор компании Михаил ПАРШИН.

Обращаясь в «Михайловскую империю», клиент по-

лучает возможность выбрать более выгодный и отвечаю-

щий запросам именно его бизнеса вариант лизинга.

г. Архангельск, ул. Шубина, д. 5

Тел. /факс: (8182) 20-41-42, 46-08-06

e-mail: office@m-empire.ru  

www.m-empire.ru

Реклама

Новый директор Архангельского театра драмы
на «золотом парашюте» не улетит 

Премьера Захарова

Ария «московского гостя» - приглашенного на пост 

руководителя Архангельского театра драмы столично-

го продюсера Леонида ДЗЮНИКА – похоже, спета. Это 

кресло по результатам конкурса занял экс-директор 

Коношской средней школы Сергей ЗАХАРОВ. 

Создан любопытный «прецедент»: человек, имев-

ший шансы выиграть, но не принятый труппой, не услы-

шал медных труб. 

Задача нового руководителя – навести свои мосты и 

разрешить конфликт, вытянуть театр из долгового ящи-

ка: финансовые проблемы, отмечает новый директор, 

не надуманны. «Пока казна пуста, проблемы будут усу-

губляться, – сказал Сергей Захаров в интервью «БК». - 

Принят ряд управленческих решений, которые мне да-

лись непросто. Но все сделано для того, чтобы сезон 

был открыт. Мы ждем зрителей на спектаклях, а как ре-

шаем проблемы – пусть это будет нашей «кухней».

Что касается «мостов» с коллективом, то, счита-

ет Захаров, «контакт есть». «Может, пока он слабень-

кий, но не все сразу, - подчеркивает руководитель. - 

Я имел смелость сказать коллективу: «Поверьте, мы 

с вами через год будем с улыбкой, может, с горечью, а 

может, и со слезами вспоминать тот период, который 

мы должны пройти».
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Эхо недели

Ярмарка

Регионы России в Архангельске ■
4 ноября россияне отмечают  праздник – День на-

родного единства. Выставочный центр «Поморская 

ярмарка» решил отметить этот праздник ярмаркой 

«Регионы России в Архангельске», которая пройдет 

2-5 ноября.

Истоки этого праздника восходят к славным и геро-

ическим событиям 1612 года. Почти четыре столетия на-

зад 4 ноября народное ополчение во главе с купцом Кузь-

мой МИНИНЫМ и воеводой Дмитрием ПОЖАРСКИМ су-

мело изгнать польских интервентов из Москвы и поло-

жило начало конца так называемому Смутному времени. 

Это единственный пример в русской истории, когда судь-

бу страны решил сам народ, продемонстрировав обра-

зец героизма и сплоченности вне зависимости от проис-

хождения, вероисповедания и положения в обществе.

На ярмарке «Регионы России в Архангельске» сво-

ими товарами порадуют представители из Вологод-

ской, Воронежской, Брянской, Ростовской, Волгоград-

ской, Новгородской, Костромской, Московской, Иванов-

ской, Владимирской областей, республик Хакасия и Чу-

вашия и др.

Ярмарка пройдет в Архангельске во Дворце спорта 

и на уличной площадке перед ним 2-4 ноября с 10.00 до 

19.00, 5 ноября с 10.00 до 18.00.

Дополнительная информация: 

тел. (8182) 20-10-31, www.pomfair.ru.

Реклама

Акценты

13 октября Федеральный 

арбитражный суд Северо-

Западного округа рассмо-

трел кассационную жалобу 

ОАО «Архангельская сбыто-

вая компания», поданную на 

решение Арбитражного суда 

Архангельской области и по-

становление Четырнадцато-

го арбитражного апелляци-

онного суда о взыскании 260 

млн рублей. Суд кассацион-

ной инстанции оставил жа-

лобу Архэнергосбыта без 

удовлетворения. Задолжен-

ность перед «Архэнерго» об-

разовалась за услуги по пе-

редаче электроэнергии, ока-

занные в июне - августе 2009 

года. 

12 октября 2010 года Че-

тырнадцатый арбитражный 

апелляционный суд оставил 

в силе решения судов пер-

вой инстанции.

21 мая 2010 года Арби-

тражный суд Архангельской 

области рассмотрел иск фи-

лиала ОАО «МРСК Северо-

Запада» «Архэнерго» к сбы-

товой компании о взыскании 

54 млн рублей за услуги, ока-

занные в октябре 2009 года. 

Решение суда было принято 

в пользу «Архэнерго». 

26 мая этого года суд пер-

вой инстанции вынес реше-

ние о взыскании с Архэнер-

госбыта в пользу филиала 37 

млн рублей за услуги, оказан-

ные в ноябре 2009 года.

Решения Арбитражного 

суда Архангельской области о 

взыскании со сбытовой ком-

пании задолженности в поль-

зу «Архэнерго» за период с 

апреля по декабрь 2009 года 

вступили в законную силу. За-

долженность Архэнерго сбыта 

за прошедший год, подтверж-

денная вступившими в закон-

ную силу судебными актами, 

составляет 535 млн рублей. 

Остальные дела находятся 

на обжаловании в вышесто-

ящих инстанциях. 

Как сообщает пресс-

служба «Архэнерго», в 2009 

году сбытовая компания не-

обоснованно изменила зна-

чение заявленной мощно-

сти, в то время как тарифно-

б а л а н с о в ы м р е ш е н и е м 

Агентства по тарифам и це-

нам Архангельской области 

и договором между сетевой 

и сбытовой организациями 

предусмотрено применение 

другой мощности. 

Сбытовая компания еже-

месячно недоплачивала «Арх-

энерго» миллионы рублей за 

оказанные ей услуги по пе-

редаче. 

В течение текущего года 

Архэнергосбыт рассчитыва-

Тяжба: Энергетики продолжают выяснять отношения в судах

Правота «Архэнерго» признана 
Федеральный арбитражный суд 
Северо-Западного округа подтвердил 
правоту филиала МРСК Северо-Запада 
«Архэнерго» в споре с Архангельской 
сбытовой компанией. Всего по вступившим 
в силу судебным решениям сбытовая 
компания в 2009 году задолжала 
535 млн рублей, общий долг по передаче 
составляет свыше 600 млн рублей.

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

общая задолженность 

Архэнергосбыта перед 

«Архэнерго» по состоя-

нию на 20 октября. 

628
МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ

Самообложение граждан 

успешно работает в ряде ре-

гионов РФ. Чаще всего жите-

ли муниципальных образо-

ваний вкладываются в стро-

ительство детских площа-

док, благоустройство посе-

лений. Инициатива может ис-

ходить, скажем, от ТОСа, не-

коммерческой организации 

или группы предпринимате-

лей, от любого неравнодуш-

ного человека. Решение при-

нимается на референдуме 

простым большинством го-

лосов. Деньги зачисляются в 

бюджет МО, их расходование 

курирует муниципалитет. 

Предложение хоть и было 

принято депутатами, но вы-

звало немало споров. Их суть 

сводилась к тому, что меха-

низм сбора средств мэрией 

пока не определен. Не исклю-

чено, что в конкретном ре-

ферендуме примет участие 

лишь малый процент горо-

жан - те, кто заинтересован 

в его исходе, а «скидываться» 

на предложенное дело при-

дется всем — об этом гово-

рил депутат Олег РЕЗВЫЙ и 

другие депутаты.  

По словам депутата Бо-

риса КЛИМОВА, самообло-

жение не должно коснуться 

пенсий и других социальных 

выплат, если нет прямого же-

лания их получателей. Депу-

тат Михаил АВАЛИАНИ отме-

тил, что действующие налоги 

достаточно высоки, и допол-

нительные сборы могут вы-

звать недовольство бизнеса 

и населения. Особенно если 

речь пойдет об отчислениях в 

виде процентов с дохода. 

«Идея новая, но давайте 

воздержимся от скоропали-

тельных выводов. Во-первых, 

я уверен, что многие горо-

жане согласятся выделить 

какую-то сумму на те же дет-

ские площадки. Во-вторых, 

гражданская активность на-

селения сейчас очень низка, 

и это плохо. Не понравится 

людям решение, которое при-

мет «малый процент», следу-

ющий референдум, возмож-

но, уже не пропустят», - под-

вел итог депутат Сергей МА-

ЛИНОВСКИЙ, возглавляю-

щий депутатскую комиссию 

по финансам и бюджету.  

ДЕНЬГИ НАШЛИСЬ

Поправки, касающиеся 

городского бюджета на 2010 

год, были приняты без заме-

чаний, за исключением той, 

где говорилось о выделении 

100 млн руб на продолжение 

строительства печально из-

вестного дома на ул. 40 лет 

Великой Победы. Депутатов 

интересовали сроки сдачи 

дома и окончательный фи-

нансовый расклад. 

Как пояснил мэр Архан-

гельска Виктор ПАВЛЕНКО, 

в результате переговоров с 

Фондом содействия рефор-

мированию ЖКХ и правитель-

ством области федеральные 

деньги (197 млн руб), которые 

рекомендовано было вернуть 

из-за коррупционного скан-

дала и отступлений от графи-

ка работ, будут оставлены на 

объекте. 

«Некоторое замедление» 

строительства дома связа-

но с оформлением креди-

та в 200 млн руб на заказчи-

ка работ - МУП «Стройсер-

вис». На тот момент остава-

лось неясным, найдется ли в 

городском бюджете сумма, 

необходимая на завершение 

первой очереди строитель-

ства (100 млн рублей). Кре-

дит был оформлен под 12% 

годовых. 

Но сейчас деньги на пер-

вую очередь строительства 

нашлись. В основном это 

средства, полученные от ре-

ализации муниципально-

го имущества и в результа-

те экономии в процессе ис-

полнения бюджета (сокра-

щение расходов на содер-

жание аппарата управления 

и обслуживание муниципаль-

ного долга). 

«Поэтому не факт, что 

придется использовать всю 

кредитную линию. Первые 25 

млн на строительство мы уже 

перечислили. Коробка будет 

готова к новому году. По ито-

говой стоимости кв. м жил-

площади в этом доме пере-

говоры с подрядчиком про-

должаются, в том числе и в 

судебном порядке. Думаю, 

придем к цифре от 39 до 42 

тыс рублей «под ключ», - до-

бавил мэр. Выслушав пояс-

нения, депутаты поддержа-

ли и эту поправку. 

С ЧУМБАРОВКИ — 

НА ВОСКРЕСЕНСКУЮ

Практически единоглас-

но депутаты утвердили про-

гнозный план приватизации 

на 2011 год и внесли измене-

ния в перечень муниципаль-

ного имущества, которое 

используется в рамках под-

держки малого и среднего 

предпринимательства. 

Для продажи готовит-

ся 29 помещений и земель-

ных участков. От их реали-

Горсовет: Архангельск поправил устав и бюджет

По десятке на площадку
С жителей Архангельска теперь могут 
собирать дополнительные средства 
на решение вопросов местного значения: 
за введение «добровольного налога» 
на сессии 20 октября проголосовало 
большинство депутатов Архангельского 
городского Совета. Какую сумму и на какие 
цели направить - будут решать горожане 
с помощью референдума. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Бюджет готов ■
В региональном правительстве спрогнозировали 

доходы и расходы на 2011 год. 

Доходы областного бюджета составят 37,8 млрд рублей. 

Расходы — 42,5 млрд рублей. Дефицит бюджета — 4,7 млрд. 

Об этом сообщили в пресс-службе Правительства Архан-

гельской области. 

Архангельская область  ■
простилась с владыкой Тихоном

Патриарх Московский и Всея Руси Кирилл выразил 

соболезнования в связи с кончиной епископа Архан-

гельского и Холмогорского Тихона.

В патриаршем послании клиру и пастве Архангельской 

и Холмогорской епархии, в частности, говорится: «За годы 

своего пребывания на Архангельской и Холмогорской ка-

федре Преосвященный архипастырь немало потрудился на 

поприще благоустроения жизни приходов и монастырей. 

Он сумел заслужить любовь клира и благочестивой паствы, 

уважение представителей светской власти и обществен-

ных организаций. Во многом благодаря открытости, дру-

желюбию и внимательности Преосвященного Тихона меж-

ду духовным и светским руководством региона были уста-

новлены добрые отношения, позволявшие решать насущ-

ные вопросы в духе взаимопонимания». 

Незаконный труд иностранцев  ■
пополнил казну

За 9 месяцев 2010 года камеральными налоговы-

ми проверками установлено 142 нарушения налого-

вого законодательства, которые были допущены при 

оформлении на работу иностранцев. 

Как сообщили в УФНС по Архангельской области и НАО, 

общая сумма дополнительно начисленных налогов (без уче-

та пени и штрафов) составила 40,4 млн рублей. Дополни-

тельные начисления только по НДФЛ, который является 

основным видом налога, формирующим консолидирован-

ный бюджет региона, составили 15 млн рублей. 

Долги по зарплате снизились  ■
на 5,5 млн рублей

Задолженность по заработной плате в Архангель-

ской области сохраняется в 13 организациях с общим 

числом работников 1904 человека. 

Как сообщили в пресс-службе регионального прави-

тельства, на 15 октября задолженность составляла 61,6 млн  

рублей. За неделю она снизилась почти на 5,5 млн.  

Tele2 вошла в рейтинг ■
Компания «TELE2 Россия» победила в номинации 

«Успешный дебют» рейтинга «Эксперт-400», который 

отражает достижения крупнейших российских ком-

паний. Главным критерием рейтинга является объем 

реализации услуг за год. 

«TELE2 Россия» удостоилась номинации «Успешный де-

бют». По мнению составителей рейтинга, это стало воз-

можным благодаря бизнес-достижениям компании: сото-

вый дискаунтер увеличил объем выручки в 2009 году более 

чем на 20%, в то время как в среднем по отрасли этот по-

казатель составил 5%.



3БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 40 (519) � 25.10.2010

«Сначала дали «Заре» 17 млн руб 

субсидий, завезли элитных коров в 

неподготовленные цеха, потом вы-

делили приезжим инвесторам лесо-

секу - около 25 тысяч кубов. И что? 

Те ее успешно освоили, день и ночь 

из леса не выходя, и уехали. А ко-

ровы дохли», - говорит Владимир 

Личный. 

Племенных буренок племзавода 

«Новая жизнь» в Холмогорском рай-

оне последний собственник (некто 

Зурушев) и вовсе выставил за воро-

та и оставил бродить по помойкам 

и огородам жителей деревни Ичко-

во. За год в хозяйстве умерли 200 

телят. В том, на что пошли более 3 

млн рублей бюджетных дотаций, бу-

дут разбираться правоохранитель-

ные органы. 

«Многие лезут в животноводство 

и не дают себе отчет, что правила 

содержания скота закреплены за-

конодательно. Если в хозяйстве най-

дут нарушения, приведшие к падежу 

или болезням животных, виновника 

ждет уголовная ответственность», - 

подчеркивает Владимир Личный. 

По его словам, среди руково-

дителей сельхозпредприятий бу-

дет меньше случайных людей, если 

районные власти и местные депута-

ты станут отслеживать назначение 

директоров и управляющих, пере-

дачу хозяйств от одного собствен-

ника к другому. Пока же порой вы-

ясняется, что начальники районных 

отделов сельского хозяйства даже 

не знакомы с руководителями пред-

приятий, расположенных на их тер-

ритории! «Министерство ставит та-

кую задачу: с 2011 года ни в один 

колхоз управляющий без нашего со-

гласия поставлен не будет, ни один 

инвестор не получит лесной делян-

ки без нашей подписи и печати», - 

по обещал Владимир Личный. 

Что касается «Новой жизни», нет 

смысла дальше мучить людей и ско-

тину. «Выжившие коровы будут пе-

реведены в другие хозяйства. Зу-

рушева выпроводим, предприятие 

закроем и начнем растить в Ичково 

картофель и капусту: условия для 

этого там великолепные, и у людей 

будет работа», - говорит министр.

Летом этого года на Архангель-

ской птицефабрике в Уйме в пробах 

охлаждённой продукции была об-

наружена патогенная сальмонелла. 

Эксплуатацию убойного цеха при-

шлось приостановить. Резко сокра-

тилось и производство яиц. Чтобы 

вернуть все на круги своя, требуют-

ся немалые средства. По мнению 

Владимира Личного, в отношении 

предприятия было принято несколь-

ко в корне неверных решений. 

«Во-первых, была приостанов-

лена модернизация производства 

— установка оборудования в те цеха, 

которые были уже готовы его при-

нять. Во-вторых, контролирующие 

органы начали рубить с плеча. Если 

уж нашли сальмонеллу, надо не за-

печатывать цех, а промывать, брать 

смывы и анализировать. А после 

дез инфекции сразу продолжать ра-

боту, - говорит Владимир Личный. 

По словам министра, неверный 

подход к взаимотношениям с пти-

цефабрикой у руководства района. 

«Еще полтора года назад, к приме-

ру, я сказал главе, что фабрика не 

может бесплатно отапливать посе-

лок. Хорошо, решили проблему. Но 

как? Сначала фабрика ухнула деньги 

в старую котельную, чтобы заменить 

котлы с учетом перехода на газ. Про-

вели трубы, сделали всю гидравлику 

для подвода тепла к домам. И тут же 

в поселке ставят другую газовую ко-

тельную, которая рассчитана только 

на жилье и учреждения. Не договори-

лись вовремя, и 10 млн рублей ушло в 

никуда. А компенсировать эти расхо-

ды в конечном итоге будет потреби-

тель», - сокрушается Личный. 

Тем не менее министр считает, 

что к оптимальным показателям про-

изводства на предприятии вернуться 

реально. «Уемская «охлажденка» ни-

куда с прилавков не денется, и яйцо 

диетическое будет», - уверен он. 

Знаменитое «Тепличное» по ито-

гам 2009 года оказалось в плюсе по 

урожаю и в огромном минусе по дол-

гам и текущим платежам за электро-

энергию. Предприятие было закреди-

товано, уверен Владимир Личный. 

«В «Московском индустриаль-

ном банке» взяли 54 млн рублей, в 

«Россельхозбанке» по нацпроекту 

получили инвестиционный кредит 

в 25 млн... Вывели оборотные сред-

ства, а сейчас просят у области фи-

нансовой помощи! Такого не будет. 

Бюджетные деньги не должны идти 

на пополнение оборотного капита-

ла частного предприятия. А кричать, 

что у нас 300 человек людей... Я по-

нимаю, сотрудников жалко. Но пра-

вительство - это не служба спасе-

ния. Создавать бизнесу условия для 

работы — это да, это наша обязан-

ность. В частности, мы сделали за-

прос газовикам на строительство 

ГРС с ветками на «Тепличное» и Ри-

касиху. При сегодняшних тарифах 

ТГК-2 «Тепличному» не выкарабкать-

ся никогда», - отметил министр. 

Взгляд

Собственность

Кому достанется «Модерн»?
По мнению региональных властей, здание попу-

лярного в Архангельске заведения используется не-

эффективно. Для исправления ситуации планирует-

ся изъять объект из ведения Поморской филармонии 

и закрепить его за областным Фондом имущества и 

инвестиций. 

Как отметил глава Агентства по управлению госимуще-
ством и земельными ресурсами Архангельской области Де-
нис Маслов, из нынешнего «Модерна» можно сделать ка-
чественный досуговый центр. В нынешних условиях, когда 
часть помещений комплекса не используется совсем, ни о 
какой эффективности речи идти не может.

Как сообщает ИА «Двина-Информ» со ссылкой на Дени-
са Маслова, неясным остается и маршрут денежных сумм, 
полученных от проката картин. В ходе последней сентябрь-
ской ревизии выяснилось, что единственным существенным 
обновлением в комплексе стала замена полового покрытия 
в кинозале, на которую ушло 700 тысяч рублей.

Единственный выход чиновники видят в передаче «Мо-

дерна» в распоряжение Фонда имущества и инвестиций Ар-
хангельской области. Однако, как оказалось, сделать это не 
так-то просто. Чтобы изъять у Поморской филармонии этот 
объект, надо заручиться согласием руководителя. Но ди-
ректор филармонии ясно дала понять, что расставаться с 
«Модерном» не намерена. В поисках выхода агентство гос-
имущества вышло в областное Собрание депутатов с пред-
ложением изменить региональное законодательство. 

Если парламентарии одобрят эту инициативу, то осу-
ществить процедуру изъятия можно будет исходя лишь из 
неудовлетворительных результатов ревизии. Денис Мас-
лов сообщил, что депутаты решение его ведомства одо-
бряют и намереваются рассмотреть этот вопрос на ноябрь-
ской сессии.

Алексей Смелов возмутил Елену Вторыгину 

Позиция: Министр Владимир Личный об ошибках в АПК

Двадцать пять проблем с гектара
В 2010 году в сельском хозяйстве области на грани 
банкротства оказались сразу несколько предприятий. 
Около 300 коров и телят погибли от голода и отсутствия 
ухода в «Заре» и «Новой жизни». В глубоком кризисе 
знаменитое «Тепличное». Выводы сделаны, и меры 
будут приняты — обещает министр АПК и торговли 
Архангельской области Владимир ЛИЧНЫЙ. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

в суде
ется с «Архэнерго» по исполни-

тельным листам, перечисляя 

суммы долга за услуги, оказан-

ные в прошлом году. Но обяза-

тельства по текущим платежам 

выполняет не в полном объеме. 

Таким образом, считают в 

«Архэнерго», сбытовая компа-

ния нарушает условия догово-

ра оказания услуг по передаче 

электроэнергии. А также ряд 

постановлений Правительства 

РФ, содержащих требования о 

своевременной и полной опла-

те услуг по передаче электро-

энергии. 

Все это происходит в период 

подготовки к осенне-зимнему 

максимуму нагрузок.

Подготовка к ОЗП – одно из 

важнейших и масштабных на-

правлений деятельности ком-

пании, в рамках которого в этом 

году запланировано выполне-

ние 205 мероприятий. 

«Данная работа оказывает-

ся под угрозой из-за система-

тических неплатежей сбытовой 

компании», - сообщили в пресс-

службе «Архэнерго». 

Политика

зации городская казна долж-

на пополниться примерно на 

170 млн рублей. На подготовку 

к торгам необходимо выделить 

из городского бюджета 590 ты-

сяч рублей. 

Перечень муниципального 

имущества, которое может быть 

использовано только в целях 

предоставления на долгосроч-

ной основе субъектам малого 

и среднего предприниматель-

ства и организациям, образу-

ющим инфраструктуру их под-

держки, был изменен в пользу 

бизнесменов.  

В частности, депутаты учли 

интересы арендаторов, кото-

рым пришлось освободить ад-

министративное здание на пр. 

Ч.-Лучинского, 15. Предприни-

матели смогут воспользовать-

ся помещениями на ул. Воскре-

сенской, 95 (здание магазина 

«Диета»). 

Кроме того, арендаторы по-

лучают преимущественное пра-

во выкупа помещений. Это ООО 

«НОРД-СОЯ» (ул. Стрелковая, 4) 

и ООО «ТТК АЛВЕР» (пр. Ленин-

градский, 356-1) и др. 
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Депутат Госдумы, председатель реги-

онального отделения партии «Справед-

ливая Россия» в Архангельской области 

Елена Вторыгина дала жесткую оцен-

ку инициативе главы Вельского района, 

который направил открытое обращение 

к жителям области с просьбой поддер-

жать губернатора Михальчука.

В своем открытом обращении Вторыги-

на подчеркнула: в письме Алексея Смелова 

«нет ни слова правды, оно явно ангажирова-

но, в нем черное выдается за белое». 

По ее словам, из доводов главы Вель-

ского района следует, что до прихода И.Ф. 

Михальчука в области была чуть ли не ката-

строфическая ситуация и только новая ко-

манда управленцев сумела ее выправить и 

улучшить. 

«Новый губернатор предстает в его гла-

зах  почти что  «спасителем» области, без 

него уже давно бы все развалилось. Я не со-

бираюсь выступать адвокатом или защитни-

ком предыдущих руководителей, не оправ-

дываю промахи и ошибки (а они были) пред-

шественников Ильи Филипповича, но все же 

никак не могу согласиться, что до 2008 года 

у нас было так уж  «все плохо», - считает Еле-

на Вторыгина. - Подобные  оценки и утверж-

дения со стороны Смелова считаю  неува-

жительными, а то и просто оскорбительны-

ми, унизительными для архангелогородцев, 

для бывших глав областной администрации. 

Не стоит бросать камень в прошлое ради 

того, чтобы выпячивать мнимые «достиже-

ния» настоящего».

Особенно возмутили Вторыгину пасса-

жи Смелова о кадровой политике и «рез-

ком снижении уровня коррумпированно-

сти власти». «Это уже прямо сюрреализм 

какой-то или просто циничная насмешка 

над общественностью области», - счита-

ет депутат. 

Елена Вторыгина отметила, что не услы-

шала ни одного положительного отзыва об 

обращении Смелова. «Это просто порази-

тельно – все единодушно (что вообще быва-

ет крайне редко) говорят об ангажирован-

ной позиции Алексея Смелова. Такая  одно-

значная оценка его поступка наводит на не 

очень радостные раздумья».
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Финансы

- Увидела объявление о бесплат-

ном информационном семинаре по 

биржевой торговле компании «Фо-

рекс Клуб». Где-то до этого я уже чи-

тала, что на курсовой разнице ва-

лют можно прилично зарабатывать, 

что есть такой рынок Форекс. Реши-

ла сходить. Семинар оказался инте-

ресным и познавательным.

Форекс (Forex) – это международ-

ная валютная биржа. Играть на ней 

может любой человек – достаточно 

просто заключить договор с «Форекс 

Клубом», однако, чтобы стабильно 

выигрывать, все же требуется под-

готовка. Я с удовольствием посетила 

еще и двухнедельные курсы с после-

дующей практикой в компании. Впе-

чатления – фантастические, оказа-

лось, что Форекс – это не только спо-

соб получить доход, но и путь расши-

рения знаний о мире. 

Во-первых, есть возможность по-

общаться с действительно интерес-

ными людьми: профессионалами, на 

практике знающими многие тонкости. 

Между прочим, и личную судьбу обу-

строить можно, ведь мужчины здесь 

все сплошь богатые и умные. 

Во-вторых, у всех событий, про-

исходящих в мире, появляется эда-

кое «второе дно»: смотришь програм-

му новостей - и понимаешь, что уже 

успела на этом заработать, а основ-

ная масса людей эти новости только 

узнает. Становишься не просто дело-

вым человеком, но и аналитиком.

Раньше «биржа» всегда ассоци-

ировалась у меня с голливудскими 

фильмами: толпа людей в белых ру-

башках, кричащих и отчаянно машу-

щих руками…. В Форексе ничего это-

го нет. Здесь трейдеры (продавцы и 

покупатели валют) сидят за рабо-

чими или домашними компьютера-

ми и работают в специализирован-

ных программах. Хоть в халате и та-

почках. Но от этого занятие не стано-

вится более скучным: торги на рынке 

Форекс идут каждый день в течение 

24 часов, да и курсы валют постоян-

но меняются. Следишь за котиров-

ками, анализируешь, продаешь, по-

купаешь... 

Еще один интересный момент, ко-

торый привлек меня, – это минималь-

ные риски: тотальных «обвалов» кур-

сов на Форексе, в отличие от других 

рынков, не случается, а значит, не-

возможно в одночасье потерять на-

житое непосильным трудом, при 

условии соблюдения правил управ-

ления капиталом и наличии грамот-

ной стратегии. К тому же поначалу 

есть возможность «потренировать-

ся» торговать на учебном счете. Так 

что на реальные торги можно выйти 

уже во всеоружии...

В Архангельске действует пред-

ставительство Международной ака-

демии биржевой торговли. 

Все желающие могут посетить 

БЕСПЛАТНЫЙ  СЕМИНАР 27 октября 

в 18:00 и повторно 10 ноября в 18:00. 

Запись по тел. (8182) 65-43-65.

Все участники семинара получат 

в подарок CD-диск «Все для работы 

на бирже» и реальный счет на $15*.

Форекс: Школа начинающего трейдера

Учимся зарабатывать
Встретила я как-то старую подругу. 
На вопрос: «Как дела? Чем занимаешься?»… она 
неожиданно  ответила: «На бирже играю, на разнице 
курсов валют, Форекс». От удивления я чуть не потеряла 
дар речи. Уж чего-чего, а этого от нее никак не ожидала. 
Привожу ее рассказ:

Реклама

Официальный партнер Международной академии биржевой торговли в Архангельске Учебный Центр профсоюзов 
(сертификат №078182-21-MSK, код партнера RUS003C). *- Цены в рублях по курсу ЦБ РФ

г. Архангельск, 

пр. Ломоносова, 209, 

кабинет 313.    

Запись на семинар 

по тел. (8182) 65-43-65.

www.fxclub.org    
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- Сергей Александро-

вич, решение участво-

вать в конкурсе вы при-

няли самостоятельно 

или сделали это по чьей-

либо просьбе, совету, ре-

комендации?

- Это было абсолютно 

самостоятельное решение, 

более того - неожиданное 

даже для моей семьи. Быть 

может, одной из причин, по-

будивших меня подать доку-

менты на конкурс, было дав-

нее внутреннее желание ру-

ководить именно учрежде-

нием культуры. 

Я раньше иногда шутил: 

вот выйду на пенсию – пойду 

директором Дома культуры 

(подразумевал наш, мест-

ный ДК в Коношском райо-

не). Потому что я всегда «не-

ровно дышал» к этому: мне 

не только нравилось бывать 

там на концертах и пред-

ставлениях, я и сам иногда 

выходил на сцену, правда, 

редко. Выступал как актер 

и вокалист.

Еще в пору своего сту-

денчества я не пропустил ни 

одного спектакля и концер-

та в Архангельском драмте-

атре.

Скажу откровенно: ин-

формацию о конкурсах, ко-

торые объявляет обладми-

нистрация, я просматривал 

не только в последний год. 

Поэтому морально был го-

тов к участию в конкурсе. 

Сегодня у меня нет ни-

каких проблем, кроме теа-

тральных. Я приехал сюда в 

свою квартиру (в ней жила 

дочь, которая сейчас уеха-

ла в Петербург), жена пока 

остается дома – она препо-

дает в Коношской средней 

школе.

- Расскажите о своей 

«трудовой биографии».

- «Биография» очень 

прос та. Пос ле оконча-

ния в 1980 году физико-

математического факуль-

тета Архангельского педин-

ститута мне предложили 

остаться преподавать. Но 

так как я был еще и «фана-

том» школы, поехал в свой 

родной район и два года 

работал учителем в неболь-

шой Охтомской восьмилет-

ней школе. Затем возглавил 

самую крупную школу райо-

на – Коношскую среднюю.

Следующий шаг – руко-

водство районным управ-

лением образования, после 

чего я стал замглавы адми-

нистрации района по соц-

вопросам. А впоследствии 

первым заместителем. Тог-

да получил образование 

экономиста и управленца.

После выборов и смены 

команды на некоторое вре-

мя оказался не у дел. Тя-

желый был период… Затем 

стал управляющим проек-

том в одном закрытом ак-

ционерном обществе, а 25 

июня этого года вернулся 

в свою родную Коношскую 

среднюю школу.

- ЗАО, которое вы упо-

мянули, - это «Олимп-

компани», известное по 

участию в реконструкции 

школы в Цхинвале на бла-

готворительные средства 

жителей Архангельской 

области?

- Будучи замглавы рай-

она, я заключал договор 

с этой компанией, подпи-

сывал документы, ставил 

визы на перечисление ей де-

нег за строительство новой 

школы в Коноше. Чувство-

вал огромную ответствен-

ность за то, что делал. По-

этому когда прекратил ра-

боту в райадминистрации, 

предложил свою кандида-

туру руководителю компа-

нии, поставив задачу - до-

освоить средства, переве-

денные фирме на школу.

Мне скрывать нечего. 

Я пришел в проект 1 июня 

(в качестве управляюще-

го проектом строительства 

здания школы в Коноше), и 

средства были освоены, как 

надо. Работа принята, доку-

менты проверены прокура-

турой и другими органами.

- А в выборах главы 

района вы участвовали 

самостоятельно или от 

партии?

- Я был самовыдвижен-

цем! Реально оценивал 

свои финансовые возмож-

ности - они были почти нуле-

выми. Людям говорил прав-

ду: бюджет знал до копейки 

и, реально оценивая ситуа-

цию, сразу говорил, что могу 

сделать, а что – нет.

- Участие в выборах и 

определило ваш после-

дующий уход из райад-

министрации?

- Прекратить со мной тру-

довые отношения – это было 

решение нового главы, и я 

отнесся к этому спокойно. 

Ведь он шел на выборы уже 

со своей командой. Муни-

ципальная служба не богом 

дана на всю жизнь. С главой 

поддерживаем хорошие от-

ношения, камня за пазухой 

ни у кого нет.

- В вашей команде есть 

место для Леонида Дзю-

ника? 

- Где бы я ни работал, всег-

да из кабинета в кабинет пе-

реносил очень важную книж-

ку. Вот она - Трудовой кодекс 

РФ. Для директора она долж-

на быть настольной. 

На встречах с коллекти-

вом театра, в частных бе-

седах я говорю: «Уважае-

мые коллеги, все, что бу-

дет происходить в театре, 

будет идти в строгом соот-

ветствии с законодатель-

ством». Леонид Алексеевич, 

напомню, был принят как 

зам по административно-

художественной части. За-

конных оснований для его 

увольнения у меня нет, поэ-

тому вопросы его дальней-

шей работы мы будем ре-

шать по обоюдному согла-

сию. Сейчас он хочет уйти 

в отпуск. Что будет дальше 

– скажет закон, и только за-

кон.

- Но уволенные Дзюни-

ком Петр Орлов и Алек-

сандр Дунаев считают, 

что это было сделано не-

законно…

- Петр Орлов возвраща-

ется на свое рабочее место 

в качестве главного режис-

сера театра. С Александром 

Дунаевым ведем перегово-

ры. Мы с ним придем к за-

конному решению.

- Какая у вас будет зар-

плата?

- Не могу сказать – все 

будет в договоре, который 

я еще не подписал: рабо-

чий день настолько насы-

щен, что я не дошел до ка-

дровой службы министер-

ства образования, науки и 

культуры.

Коллектив перешел на 

новую систему оплаты тру-

да. Размер зарплаты будет 

зависеть от результатов ра-

боты. Сейчас на внебюджет-

ном счете ноль. 

Всплеск «пиковой драмы» в главном театре 
Архангельской области, похоже, 
идет на убыль. Удастся ли новому 
руководителю переписать «финансовый 
романс» учреждения, объединить коллектив, 
обеспечить стабильную, спокойную работу 
театра? Где будет работать Леонид Дзюник, 
улетят ли в небо «золотые парашюты»? 
На эти и другие вопросы «Бизнес-классу» 
ответил новый директор театра 
Сергей ЗАХАРОВ.

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

Персона
Перестановки: Новый директор драмтеатра на «золотом парашюте» не улетит 

Премьера Захарова
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Сергей Захаров: «От учредителя я не получил ни одного указания ни по 

кадрам, ни по другим вопросам. Наверное, потому, что у министерства есть 

определенная степень доверия: ты директор, вот и решай». 

- А «золотые парашю-

ты» готовить будете?

- Знаете, почему я смело 

сказал, что на меня сложно 

найти компромат? Потому 

что я никогда не стремился 

создать для себя лучшие 

условия, чем для других. 

- Вас иногда называют 

человеком, «удобным» 

для учредителя…

- От учредителя я не по-

лучил ни одного указания 

ни по кадрам, ни по другим 

вопросам. Наверное, пото-

му, что у министерства есть 

определенная степень до-

верия: ты директор, вот и 

решай. 

Прежде чем принимать 

какие-то решения, я дол-

жен серьезно подумать, ру-

ководствуясь тем, что театр 

должен работать и разви-

ваться. Это главное, к чему 

я стремлюсь. И при этом 

не стесняюсь сказать, что 

я представитель учредите-

ля. Театр - не ООО, это го-

сударственное учреждение. 

Учредитель должен сделать 

мне «госзаказ», а моя зада-

ча – его выполнить.
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Мэром Москвы стал Сер-

гей СОБЯНИН, а директором 

Архангельского драмтеатра 

Сергей ЗАХАРОВ. В этих со-

бытиях, несмотря на разли-

чия в масштабе, много об-

щего. 

В столице  устали от про-

извола мэра Лужкова, актеры 

– от произвола нового дирек-

тора Дзюника. Справедливо-

сти ради заметим, что Лужков 

довел людей за пять-десять 

лет (в конце 90-х в столице 

его поддерживали), а Дзю-

ник сумел сделать это за не-

сколько недель. В общем, все 

ждали перемен (а в театре их 

требовали), и они наступили. 

Но те ли? 

ВОПРЕКИ ЖЕЛАНИЯМ

Сергей Собянин – вице-

премьер, руководитель аппа-

рата Правительства РФ, опыт-

ный бюрократ (в хорошем 

смысле этого слова) и, безу-

словно, профессионал в сво-

ей области. Однако управле-

ние многомиллионным горо-

дом, где пересекается мно-

жество интересов, сильно от-

личается от управления не-

сколькими сотнями бюрокра-

тов, выстроенных в струнку. 

Плюс обязательные в любом 

крупном городе дорожные и 

коммунальные проблемы. 

Конечно, сейчас видные 

политологи и политики с упо-

ением говорят об опыте рабо-

ты Сергея Собянина и губер-

натором Тюменской области, 

и мэром Когалыма. 

Если вспоминать исто-

рию, Собянин победил на 

выборах при мощной под-

держке губернаторов Ханты-

М а н с и й с ко г о и  Я м а л о -

Ненецкого автономных окру-

гов. Те стремились избежать 

укрупнения регионов и вхож-

дения в состав Тюменской об-

ласти. Застарелых проблем 

и бедствий в области тоже 

не наблюдалось: регион не-

фтяной, богатый, плюс округа 

сильно помогали. Ну а сред-

ства превращения хорошего 

в лучшее в тучные 2000-е в 

нефтяной Тюмени были. 

Способен ли Собянин 

распутать клубок москов-

ских противоречий? Пока 

этого не знает никто. По край-

ней мере, некоторые его дей-

ствия на посту губернато-

ра прямо противоположны 

главному желанию москви-

чей. Большинство из них хо-

тели бы сами выбирать гра-

доначальника, но волна отме-

ны выборов мэров и введение 

в городах института назнача-

емых сити-менеджеров нача-

лась именно с Тюмени времен 

Собянина. 

Новый мэр Москвы – че-

ловек вертикали, и именно на 

нее и будет оглядываться. Как 

и большинство чиновников 

самых разных уровней, ко-

торые попали в свои кресла 

благодаря не своему профес-

сионализму и опыту, а личной 

преданности человеку, их в 

это кресло усадившему.

ДЕЛО НЕ В ДЗЮНИКЕ

В этом смысле показа-

тельна история Архангель-

ского драмтеатра. Руковод-

ство области стало неуклю-

же вмешиваться в рекон-

струкцию здания театра, ме-

нять проект, отстранило от 

участия представителей те-

атра. Творческий коллектив 

пытался противостоять гу-

бернатору. 

Труппу поддерживал и ди-

ректор учреждения Евгений 

Мищенко, за что поплатился 

за это должностью – слиш-

ком сильно разбирался в те-

атральных вопросах, но ни-

чегошеньки не понимал в во-

просах политеса. 

Вместо того чтобы по-

гасить пожар недовольства, 

губернатор еще больше раз-

жег его, «волевым решением» 

назначив руководителем теа-

тра бывшего концертного ди-

ректора группы «Тату» Леони-

да ДЗЮНИКА. Преподносили 

его как настоящего профес-

сионала. 

«Не верим», - кричали ак-

теры. И правильно делали: все 

театральное прошлое Дзюни-

ка заключалось в участии в на-

родном театре города Энер-

годара. «Профессионал» со-

кратил количество премьер и 

уволил нескольких человек, в 

том числе и завлита Нину СА-

МОЙЛОВИЧ. Идти на диалог 

с коллективом Дзюник не хо-

тел (удивительного в этом ни-

чего нет: губернатор, назна-

чивший Дзюника, тоже не лю-

битель диалогов), после чего 

коллективу только и остава-

лось, что бастовать и голодать. 

Формально актерам пошли 

навстречу: конкурс на пост 

директора театра выиграл не 

Дзюник, а экс-замглавы Ко-

ношского района по социал-

ке Сергей Захаров. Разуме-

ется, профессионал. Только к 

театру его профессионализм 

не имеет никакого отноше-

ния. Значит, у нового дирек-

тора есть другие плюсы.

По некоторой информа-

ции, Захаров плотно сотруд-

ничал с фирмой «Олимп-

компани», дружественной 

замгубернатора Сергею Мол-

чанскому. Наверное, хуже, 

чем при Дзюнике, не будет, 

но разве это избавление, ко-

торого ждали работники те-

атра? Ведь главный предмет 

их недовольства – неуклюжее 

вмешательство чиновников в 

дела театра, которое, вполне 

Деловая среда
Кадровая политика: Критерий отбора - лояльность

Управляемые 
управленцы
Главным качеством российского 
управленца образца 2000-х – 2010-х 
остается не его умение управлять, а 
умение быть управляемым. Последние 
назначения в Москве и Архангельске 
это лишний раз доказали.

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Лидеры: Гимназии №3 подарили «Роснефть-класс»

Право перерезать символическую алую 

ленту предоставили классному руково-

дителю Галине КОСАРЕВОЙ, директо-

ру гимназии №3 Елене КАЛИНИНОЙ и 

директору по управлению персоналом 

ООО «РН-Архангельскнефтепродукт» 

Марине ЧЕРКАСОВОЙ. Ученики с удо-

вольствием отметили, что в обновленной 

классной комнате созданы все условия для 

комфортного обучения: обычный кабинет 

превратился в современную уютную ауди-

торию. 

Открытый урок в новом классе посвя-

тили знакомству с деятельностью «Рос-

нефти» и ее дочернего общества «РН-

Архангельскнефтепродукт». Школьникам 

рассказали обо всех аспектах работы ком-

пании: от азов (что надо сделать, чтобы на 

заправках был бензин?), места «Роснеф-

ти» в нефтяной «табели о рангах» мира и 

до ценностей компании и ее кадровой по-

литики. 

Живой интерес у ребят вызвала систе-

ма подготовки кадрового резерва «шко-

ла – вуз – предприятие» и возможности, 

которые «Роснефть» предоставляет стар-

шеклассникам в регионах своего присут-

ствия. Это не просто любопытство: многие 

из сегодняшних школьников в перспекти-

ве могут пополнить коллектив «Роснефти». 

С «прицелом на будущее» ученики задава-

ли вопросы о планах развития отрасли, о 

том, как молодому сотруднику вырасти до 

топ-менеджера крупной нефтяной компа-

нии и другие.

 «Наш класс должен стать лидером не 

только в гимназии, но и среди других про-

фильных «Роснефть-классов», - поставила 

задачу классный руководитель Галина Ко-

сарева. «Роснефть-класс» - это не просто 

учеба, но и первая ступень, которая помо-

жет школьникам в дальнейшем быть луч-

шими в профессии. Так, Марина Черкасо-

ва уже сейчас предложила всерьез поду-

мать об участии в традиционной научно-

технической конференции молодых спе-

циалистов «РН-Архангельскнефтепродукт», 

где молодые сотрудники предлагают свои 

разработки, а лучшие из идей реализуют-

ся на практике.

Процесс образования в «Роснефть-

классе» очень насыщен. Ученики получат 

дополнительные знания по профильным 

дисциплинам, причем осваивать их будут 

с помощью преподавателей Северного (Ар-

ктического) федерального университета, 

Института нефти и газа. Теорию подкрепят 

практикой: на базе лабораторий этих вузов 

(кстати, оснащенных при поддержке «РН-

Архангельскнефтепродукт») будут прово-

диться выездные занятия. Также ребята по-

знакомятся с деятельностью предприятия 

во время экскурсий.

Для школы открытие «Роснефть-класса» 

- это большие возможности и надежды, под-

черкнула директор гимназии Елена Кали-

нина.

«РН-Архангельскнефтепродукт» – не 

просто наш партнер, но и инвестор, заказ-

чик, - отметила она. – Мы рады, что в этой 

роли выступает дочернее предприятие ком-

пании мирового уровня. Проект «Роснефть-

класс» открывает широкие возможности 

для гимназии, учеников, предприятия и со-

ответствует задачам президентской иници-

ативы «Наша новая школа».

Стоит отметить, что довузовская под-

готовка в «Роснефть-классе» не ограничи-

вается штудированием важных и полезных 

дисциплин. Сделать школьную жизнь уче-

ников ярче и насыщенней помогают сотруд-

ники Регионального учебно-тренингового 

центра и совета молодых специалистов 

«РН-Архангельскнефтепродукт». Тем, кто 

завтра придет на производство, уже се-

годня предоставляется возможность по-

знакомиться с его коллективом и тради-

циями. 

Одна из них –  командообразующие тре-

нинги в неформальной обстановке. Для уче-

ников «Роснефть-класса» тренинг провели в 

форме игры по спортивному ориентирова-

нию. Игра была действительно захватыва-

ющей. Выполняя все вместе сложные зада-

ния, которые порой напоминали головолом-

ки, ребята почувствовали, что такое жить в 

коллективе, брать на себя ответственность, 

проявлять инициативу и не бояться высту-

пать лидером. Словом, быть членом коман-

ды «Роснефти».

Ключ с правом передачи
Первый в регионе «Роснефть-класс», открытый в Архангельске 
на базе гимназии №3, 15 октября отметил новоселье. 
Праздник совпал с еще одним значимым событием – 
юбилеем одного из лучших общеобразовательных учреждений 
города. Настоящим подарком для гимназии и учеников 
профильного класса стала аудитория, отремонтированная и 
оборудованная на средства ООО «РН-Архангельскнефтепродукт». 
В честь праздника в новом классе провели открытый урок. 

Процесс образования в «Роснефть-классе» очень насыщен: ученики получат 

и дополнительные знания по профильным дисциплинам, и познакомятся 

с деятельностью предприятия на экскурсиях и в лабораториях вузов.
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ГЛАВНОЕ

Новые законы госуправления

Бумажку нужную подписать? Большинство чи-

новных непрофессионалов их даже не читают, тем 

более, если поставить подпись попросили сверху. 

А потом против таких почитающих, но не читающих 

возбуждается уголовное дело: «гражданин Н. из 

желания угодить вышестоящему руководству…». 

У непрофессионалов нет выбора, ведь главное их 

достоинство – управляемость. 
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Ситуация, когда есть четко обозна-

ченная цель, но не получается себя за-

ставить двигаться в нужном направле-

нии, часто становится предметом об-

суждения на консультациях. Самое ин-

тересное то, что это даже не пробле-

ма и не симптом. Можно сказать, что 

это признак нормальной работы вну-

треннего предохранительного клапана, 

который уберегает нас от совершения 

действий, ведущих к нарушению вну-

треннего равновесия.

За каждой ситуацией подобного 

стопора скрывается неосознаваемый 

внутренний конфликт, который и по-

рождает путаницу. И до тех пор, пока 

он не будет выведен на поверхность 

сознания, не будет никакого продви-

жения в нужном направлении или оно 

будет настолько натужным, что ника-

кие результаты не оправдают затра-

ченных усилий.

Можно обозначить два основных 

препятствия, которые блокируют ре-

ализацию задуманного: ложность по-

ставленной цели и страх перед неуда-

чей. В первом случае речь идет о про-

тиворечии между целями, приорите-

тами и принципами, которые находят-

ся за сценой. Во втором — продвиже-

нию дела мешают сомнения в себе и 

своей способности достичь нужного 

результата.

В обоих случаях можно говорить 

о самообмане, когда поставленная 

цель идет вразрез с более глубокой и 

энергетически насыщенной мотива-

цией. Это противоречие обязательно 

должно быть обесточено, иначе заду-

манное так и останется в подвешен-

ном состоянии.

Когда поставленная цель полно-

стью согласуется со всем внутренним 

душевным распорядком, ее реализа-

ция происходит самым естественным 

образом. Вплоть до того, что обстоя-

тельства окружающего мира как буд-

то сами начинают подыгрывать — бы-

стро находятся нужные люди, полез-

ная информация приходит из неожи-

данных источников, а на всех светофо-

рах горит зеленый свет.

С другой стороны, когда желание 

содержит внутреннее противоречие 

или вступает в конфликт с более глу-

бокими мотивами, случаются те са-

мые эффекты. Желание может казать-

ся важным и правильным, но «почему-

то» раз за разом находятся причины 

заняться чем-то другим, пусть и ме-

нее важным. А весь мир словно опол-

чается против вас и ставит подножку 

за подножкой.

Возьмем, к примеру, утренние про-

бежки. Человек «решает», что бег по 

утрам хорошо скажется на его здо-

ровье. На днях он прочитал в журнале 

статью о вреде сидячего образа жиз-

ни, и его так заразил горячий энтузи-

азм автора, что на эмоциональной вол-

не он дает себе зарок — начать бегать 

по утрам… с понедельника.

Что здесь происходит? Человек жил 

— не тужил, но, наткнувшись на чужие 

рассуждения о здоровом образе жиз-

ни, вдруг загорелся Целью. В статье он 

увидел очень разумную аргументацию 

тому, что при сидячей работе пробеж-

ки ему просто необходимы, и купил-

ся. Он поверил, что все именно так и 

обстоит.

Обратите внимание — он поверил. 

То есть цель, которую он только что пе-

ред собой поставил, исходит не из со-

зревшей необходимости, не из реаль-

ного собственного желания, а из чу-

жих рассуждений. Наш разумный и 

рассудительный человек так верит в 

логику, что совершенно упускает из 

виду искусственность поставленной 

цели. 

Это пример «чужого», или «внеш-

него», желания, которое не имеет под 

собой никакой значимой внутренней 

мотивации. А значит, в понедельник, 

когда нужно будет встать на два часа 

раньше, наш горе-бегун добросовест-

но проспит или найдет оправдание, 

чтобы отложить пробежку на следую-

щий понедельник. Потому что настоя-

щее его желание — выспаться, и пле-

вать ему на здоровье.

Цель должна рождаться изнутри и 

сама собой вытекать из актуальной си-

туации, иначе она будет надуманной и 

потому — безнадежной. Достижение 

такой цели — это не вопрос дисципли-

ны. Умение заставлять себя выполнять 

принятые решения не даст ничего, кро-

ме потраченных нервов и распухания 

Эго на почве своей исключительной 

дисциплинированности.

Возьмем другой пример — жела-

ние купить машину. Предположим, что 

человек действительно хочет заиметь 

машину. Например, он получает удо-

вольствие от быстрой езды и, заод-

но, хочет потешить свое самолюбие, 

став обладателем престижного авто-

мобиля.

Желание вполне понятное и по-

своему аргументированное, а значит, 

вполне достойное исполнения. Но дру-

гая часть его души просчитывает ситу-

ацию наперед и понимает, что машина 

повлечет за собой массу дополнитель-

ных расходов и проблем. Гараж, обслу-

живание, страховка, техосмотр, опас-

ность аварий и так далее. А удоволь-

ствие от езды и самолюбования, с дру-

гой стороны, не так уж и велико.

Так и происходит внутренний рас-

кол. Одна часть души говорит «Хочу ма-

шину!», а другая — «Хочу жить без про-

блем». И если наш потенциальный ав-

томобилист не осознает второй полюс 

своей мотивации, он может оказаться в 

той же самой ситуации, что и в первом 

примере — «Машину хочу, но почему-

то ничего для этого не делаю». Здесь 

две цели вступают в противоречие, и 

побеждает та, чей энергетический за-

ряд выше. 

Душа всегда стремится к балан-

су. Если бы этот человек разобрался в 

своих желаниях и вытащил на поверх-

ность свое внутреннее противоречие, 

он смог бы осознанно принять такое 

решение, которое не оставило бы за 

собой хвостов. 

Найти в себе и сформулировать не-

противоречивое желание не так уж и 

сложно, но зачастую достижение даже 

самой идеальной цели все равно от-

кладывается на потом. Дело в том, что 

всякая цель, всякий четко обозначен-

ный рубеж — это своего рода психо-

логическое испытание, тест на компе-

тентность. И если есть хоть капля со-

мнений, что сил и способностей может 

не хватить, психика тут же устанавли-

вает защитный блок, предотвращаю-

щий прохождение этого теста.

Самый простой выход здесь — по-

смотреть страху в лицо и через него 

перешагнуть. Ключевой момент в этой 

ситуации — осознание своего страха. 

До тех пор, пока опасения о возмож-

ной неудаче не подняты на поверх-

ность сознания, преодолевать будет 

нечего. Субъективно будет казаться, 

что никакого страха нет, а дело не де-

лается по какой-то другой непонятной 

причине.

Если же страх признать и осознать, 

то становится ясно, что он всего лишь 

предостерегает о возможной опасно-

сти, и переступить через него стано-

вится не так уж и сложно. Да, можно 

столкнуться с неудачей, да, можно со-

вершить ошибку, ну и что? В конце кон-

цов, риск есть в любом предприятии, и 

это не повод от него отказываться.

Ракурс
Психолог: Выполнять задуманное мешают страхи и противоречия 

Как заставить себя 

РАБОТАТЬ?
Олег САТОВ

психолог

БК

Чем руководствуется 
человек, решая, чем 
сейчас заняться? 
Например, есть некая цель, 
причем вполне осознанная, 
продуманная, желанная. 
И есть четкое понимание 
шагов, которые 
необходимо для ее 
достижения предпринять. 
Но вместо движения 
к цели занимаешься 
чем угодно, кроме того, 
что нужно сделать… 
Почему это происходит? 
Что такое сидит 
в подсознании 
и саботирует процесс?

вероятно, будет продолжать-

ся и при Захарове.

ЛЮДИ С «ДЕЛОМ»

В Архангельской области 

довольно много примеров, ког-

да несоответствие человека 

занимаемой должности вид-

но невооруженным глазом. 

Долгое время директо-

ром департамента образова-

ния была Екатерина ПРОКО-

ПЬЕВА, которая до этого ра-

ботала в Холмогорском райо-

не. Мы с коллегами долго спо-

рили о том, нужен ли для та-

кой должности опыт работы на 

региональном уровне, или са-

мородок из глубинки вполне 

справится. Спорили до того, 

как услышали выступление 

Прокопьевой на телеканале 

«Поморье». Директор депар-

тамента неправильно поста-

вила ударение в нескольких 

словах. Вопросы отпали сам 

собой… 

После Прокопьевой назна-

чение Анастасии СТАРОСТИ-

НОЙ министром по делам мо-

лодежи уже не удивляло.

Начало доблестного пути 

замгубернатора по строитель-

ству Сергея Молчанского и во-

все умиляет: во время боево-

го крещения, рабочей поезд-

ки на комбинат ЖБИ в Ново-

двинске, Сергей Молчанский, 

отрекомендованный губерна-

тором как опытный професси-

онал, молчал. И, кстати, этим 

впечатление не портил: насто-

ящий профи все достоинства 

и недостатки видит без допол-

нительных вопросов. Дело ис-

портил сам губернатор. «Ты же 

зам по строительству, спро-

си что-нибудь…» - подзуживал 

при журналистах своего зама 

МИХАЛЬЧУК...

Другой протеже губерна-

тора, вице-мэр Архангельска 

по строительству Юрий ША-

УЛОВ (тоже профессионал 

без профильного образова-

ния), прославился одним но-

вовведением: обязал уста-

навливать на стройплощад-

ках мойки для машин. Боль-

ше прорывов в строительной 

отрасли областного центра с 

тех пор не было. Против двух 

строительных профи уже воз-

буждены уголовные дела...

Назначение на высокие 

посты людей, мягко говоря, 

непрофессиональных стано-

вится тенденцией. Жил себе 

человек, занимал должность 

не большую и не маленькую, 

жил-поживал и добра нажи-

вал. Но тут в эту спокойную и 

размеренную жизнь вмешива-

ется большое начальство, ко-

торое предлагает перепрыг-

нуть через несколько ступе-

ней карьерной лестницы и на-

живать добра еще больше. 

Наш герой безумно рад и 

благодарен, теперь он всегда 

будет помнить о своих благо-

детелях, идти им навстречу. 

Бумажку нужную подпи-

сать? Большинство чиновных 

непрофессионалов их даже 

не читают. А потом против та-

ких почитающих, но не читаю-

щих возбуждается уголовное 

дело: «гражданин Н. из жела-

ния угодить вышестоящему 

руководству…».

Настоящий профи с содер-

жанием бумажки обязательно 

ознакомится и подозритель-

ный документ подписывать не 

будет. Будут заставлять – уй-

дет в другое место, где про-

фессионализм оценят, а с не-

приличными предложениями 

приставать не будут. 

У непрофессионала такого 

выбора нет, ведь главное его 

достоинство – управляемость. 

У него есть «хозяин». Напри-

мер, Леонид Дзюник величал 

этим словом губернатора Ми-

хальчука. У мэра Москвы Со-

бянина – другой «хозяин». И 

думается, что этот «хозяин» 

вовсе не народ.

КОНТЕКСТ

У страха глаза велики

Неуверенность в своих си-

лах и вообще в собственной 

ценности заставляет челове-

ка быть крайне осторожным в 

том, за какие дела позволять 

себе браться. 

Всякая неудача — это удар 

по самооценке, поэтому и сра-

батывает оборонительная ло-

гика, что лучше не делать ни-

чего, чем подвергать опасно-

сти и так уже расшатанное са-

момнение.
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Кофе-тайм

ОВЕН. Вас ожида-

ют напряженные дни. 

Необходимы повы-

шенная бдительность и уме-

ние предвидеть трудности в 

ведении бизнеса. Позитив-

ный результут будет в том 

случае, если удастся удер-

жать контроль над события-

ми и не допустить реализа-

ции конкурентами своих 

планов.

ТЕЛЕЦ. Для вас на-

ступает очень хоро-

шее время. Не сдер-

живайте своего делового 

порыва и не ограничивайте 

целей. Особое внимание 

уделяйте финансам. Однако 

не следует быть беспечным:  

всегда найдутся люди, кото-

рым не понравятся ваши 

успехи.  

БЛИЗНЕЦЫ. После 

относительного за-

тишья у вас появился 

полный набор деловых пред-

ложений. В этой «ситуации 

изобилия» следует проявить 

особое внимание и учиты-

вать ваши возможности. В 

данном случае «алчность» 

может обернуться больши-

ми неприят ностями.

РАК. В дополнение 

к бурным деловым 

будням неожиданно 

появляется возможность на-

конец сделать выбор в лич-

ном плане. Ваш избранник 

может оказаться новым де-

ловым партнером, и тогда 

вам удастся совмещать при-

ятное с полезным. 

ЛЕВ. Преобразят-

ся ваши семейные 

отношения, что по-

зволит согласовать важные 

планы на будущее. Такой по-

ворот событий предоставит 

вам возможность полностью 

сосредоточиться на том, 

чего вы хотите достичь на 

работе. В свою очередь Луна 

может повлиять на вас в 

авантюрном плане и подтол-

кнет на необычные деловые 

проекты.

Д Е В А .  О с о б а я 

острота мышления 

проявится у тех, кто 

будет способен мгновенно 

отреагировать на поступаю-

щую новую информацию. 

Выработанный вами план 

потребует особой смелости, 

последовательности и ре-

шительности. Но даже в та-

кой ситуации вам лучше 

взять паузу и осмотреться, 

чтобы понять, не допущено 

ли на главном пути каких- 

либо ошибок, которые еще 

можно исправить.

ВЕСЫ. Вы в по-

следнее время блуж-

дали в потемках, но 

теперь у вас появился шанс 

выйти на свет. Когда перед 

вами откроется оператив-

ная перспектива, не спеши-

те хвататься за первый же 

представившийся вам шанс. 

Нелишним будет подгото-

в и т ь с я  к  н е п р и я т н ы м 

сюрпризам.

СКОРПИОН. Воз-

можно, вам следует 

попробовать себя в 

ином качестве - взяться за 

новое дело, сменить работу 

или выбраться на недельку 

в отпуск в незнакомое место. 

Каждый день вам напомина-

ет предшествующий, а это 

не лучшее состояние для 

рождения новых идей. Необ-

ходима встряска, которая 

позволит вам взглянуть на 

окружающий мир другими 

глазами.

СТРЕЛЕЦ. Вам сто-

ит быть повниматель-

нее к деталям - эф-

фект от качественно и добро-

совестно сделанной работы 

может быть испорчен или 

даже перечеркнут досадны-

ми мелкими ошибками и упу-

щениями. В области личного 

благосостояния могут прои-

зойти перемены. Новое жи-

лье положительно отразится 

на ваших успехах в делах.

КОЗЕРОГ. Тем, кто 

добился больших 

успехов, стоит поду-

мать о том, чтобы закрепить 

завоеванные рубежи и укре-

пить свое положение. Стоит 

до конца взвесить перспек-

тивы и браться только за те 

проекты, которые гаранти-

руют твердую отдачу. 

ВОДОЛЕЙ. Вам 

придется прибегнуть 

к использованию 

своих коммуникативных ка-

честв, чтобы найти тех, кто 

поможет отыскать верную 

дорогу в лабиринте ложных 

альтернатив. Задача эта - 

далеко не простая.

РЫБЫ. События, 

которые начнут про-

исходить вокруг вас, 

могут оказаться не самого 

приятного свойства. Не от-

чаивайтесь, ведь на самом 

деле все совсем не так пло-

хо. Ваша природная интуи-

ция даст о себе знать в нуж-

ный момент и позволит вам 

миновать все препятствия. 

ИТАР-ТАСС
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